

Oportunidades del Ministerio de Cultura

LAURA GUINDAL MARTÍNEZ

Subdirectora General de Coordinación Bibliotecaria. Ministerio de Cultura

Se detallan las diversas oportunidades que el Ministerio de Cultura ofrece a los profesionales de las bibliotecas. Se abordan proyectos como eBiblio y “Pregunte, las bibliotecas responden”, así como las subvenciones para la modernización y sostenibilidad de las bibliotecas públicas municipales. También se destaca la importancia del Consejo de Cooperación Bibliotecaria y las posibilidades de participación activa de los profesionales, además de las opciones de formación continua y el uso del Generador de Sedes Web para fortalecer la presencia digital de las bibliotecas. Se concluye con una invitación a colaborar y aprovechar los recursos del Ministerio, subrayando su compromiso con la innovación y la accesibilidad en el sector.

Palabras clave: Ministerio de Cultura, eBiblio, Pregunte, subvenciones, modernización de bibliotecas, sostenibilidad, Consejo de Cooperación Bibliotecaria, formación continua, Generador de Sedes Web, accesibilidad, innovación.

OPPORTUNITIES FROM THE MINISTRY OF CULTURE

Abstract: This report details the various opportunities offered by the Ministry of Culture to library professionals. It includes projects such as eBiblio and “Ask a librarian”, as well as funding opportunities for the modernization and sustainability of local public libraries. The report also highlights the importance of the Library Cooperation Council, the possibilities for active participation of professionals, the activities for continuous training and the use of the Web Site Generator to strengthen the digital presence of libraries. It closes with an invitation to collaborate and make the most of the resources provided by the Ministry, highlighting its commitment to innovation and accessibility in the sector.

Keywords: Ministry of Culture, eBiblio, “Ask a librarian”, funding, library modernization, sustainability, Library Cooperation Council, continuous training, Web Site Generator, accessibility, innovation.



Quisiera comenzar disculpándome por no haber podido asistir personalmente a esta jornada tan significativa para el sector bibliotecario, y agradezco sinceramente a la Asociación Andaluza de Bibliotecarios por la invitación y por permitirme compartir mis reflexiones a través de este texto. Aunque no he podido estar presente, es un verdadero honor dirigirme a tantos profesionales que comparten la misma pasión y dedicación hacia el servicio público, el acceso a la cultura y la promoción del conocimiento. Mi intención es hablaros de las oportunidades que ofrece el Ministerio de Cultura para apoyar y fortalecer vuestro trabajo en las bibliotecas. Mi propósito no es solo explicar en qué consisten nuestros programas, sino también invitaros a participar activamente en estas iniciativas y a considerar al Ministerio como un aliado cercano.

Empezamos con eBiblio, uno de nuestros proyectos estrella que ha redefinido el acceso a contenidos digitales. eBiblio es una plataforma que pone a disposición de todos los ciudadanos una amplia variedad de libros electrónicos, audiolibros, revistas, etc., asegurando que, desde cualquier punto de España y a cualquier hora del día, las personas puedan leer y disfrutar de la literatura sin necesidad de desplazarse. Esta herramienta no solo ha eliminado barreras geográficas, sino que ha facilitado el acceso a la lectura a personas que, por diferentes motivos, no pueden acudir físicamente a una biblioteca. Desde su creación, hemos visto un crecimiento sostenido en el uso de eBiblio, lo que demuestra que la digitalización de contenidos es fundamental para una sociedad que valora la inmediatez y la accesibilidad.

Aunque eBiblio ha demostrado ser un proyecto exitoso y útil, es cierto que aún no es lo suficientemente conocido por el grueso de la sociedad. Por eso, necesitamos vuestra colaboración para difundir este servicio y facilitar a la ciudadanía otro punto de acceso a la lectura, especialmente en un entorno digital cada vez más relevante. Os animo a promover eBiblio como un complemento a vuestros servicios físicos, destacando su utilidad para personas mayores, estudiantes, o aquellas con movilidad reducida. Vuestra participación es fundamental para que más personas puedan descubrir y beneficiarse de esta herramienta, y el Ministerio está siempre dispuesto a escuchar vuestras ideas sobre cómo mejorar y ampliar el alcance de este recurso.

A continuación, quiero hablar de “Pregunte, las bibliotecas responden”, un servicio de referencia digital que amplía el alcance de las bibliotecas más allá de sus cuatro paredes. Este servicio permite a cualquier ciudadano formular preguntas y recibir respuestas rápidas, fiables y verificadas por personal bibliotecario. Es un ejemplo perfecto de cómo las bibliotecas pueden adaptarse a las necesidades de una sociedad en constante cambio, donde el acceso a la información debe ser inmediato y preciso. Gracias a Pregunte, hemos logrado consolidar un espacio donde los ciudadanos pueden resolver sus dudas y obtener información fiable y de calidad sin importar el lugar desde el que consulten.

Aquí también os animo a involucraros activamente. Como bibliotecarios, podéis contribuir a este servicio de referencia, participando en la red de profesionales que se encargan de responder a las consultas. Esto no solo enriquece vuestra experiencia profesional, sino que también os permite colaborar en un proyecto de alcance nacional, demostrando el impacto que las bibliotecas tienen en la vida cotidiana de las personas. Si no lo habéis hecho ya, os invito a explorar cómo funciona Pregunte y a considerar cómo podríais integrarlo o promoverlo en vuestras comunidades.

Quiero hablar ahora de las ayudas financieras que ofrece el Ministerio de Cultura, en particular las subvenciones destinadas a la modernización y sostenibilidad de las bibliotecas públicas municipales, convocadas por primera vez este 2024. Este programa se ha diseñado con el objetivo de mejorar las infraestructuras y servicios de las bibliotecas, promoviendo la sostenibilidad y la accesibilidad en todo el país. Son unas ayudas en régimen de concurrencia competitiva, dotadas con un total de 280.000 euros, dirigidas a ayuntamientos con una población igual o inferior a 50.000 habitantes y con bibliotecas o centros de lectura de titularidad municipal.

Estas subvenciones pueden utilizarse para la compra e instalación de equipamiento tecnológico, mobiliario, sistemas de climatización y mejoras en la eficiencia energética. La prioridad se otorga a aquellos proyectos que incluyan elementos que faciliten la accesibilidad y mejoren la sostenibilidad. Este enfoque no solo busca mejorar las condiciones físicas de las bibliotecas, sino también garantizar que sean espacios inclusivos y acogedores para todos los miembros de la comunidad.

Os animo a que estéis atentos a futuras convocatorias y a que presentéis proyectos que respondan a las necesidades específicas de vuestras comunidades. Pensad en cómo estas ayudas pueden contribuir a mejorar la experiencia de los usuarios, ya sea mediante la incorporación de tecnología más avanzada o la creación de espacios adaptados y cómodos para actividades culturales.

El Consejo de Cooperación Bibliotecaria (CCB) es otro pilar fundamental de nuestro trabajo, y uno de los espacios donde más oportunidades existen para la participación directa de los profesionales del sector. A través de sus grupos de trabajo, el CCB aborda temas cruciales como la accesibilidad, la alfabetización, y la innovación tecnológica en bibliotecas. Estos grupos están compuestos por bibliotecarios y expertos de diferentes ámbitos que colaboran para desarrollar estrategias y soluciones que benefician a todo el sector. Aquí quiero invitaros de manera especial a considerar la posibilidad de participar en los grupos de trabajo del CCB. Todos los profesionales pueden formar parte de estos grupos, y si tenéis interés, podéis informar a vuestro jefe de servicio o a la presidenta de vuestra comisión técnica. Es una oportunidad única para influir directamente en el futuro del sector, aportar vuestra experiencia y aprender de otros profesionales.

Además, desde este año, hemos dotado el Sello CCB con 35.000 euros para premiar y dar visibilidad a las mejores prácticas bibliotecarias. Si habéis desarrollado un proyecto innovador o si vuestras bibliotecas han implementado prácticas ejemplares, no dudéis en optar al Sello CCB. Queremos reconocer y visibilizar el esfuerzo y la creatividad que caracterizan a tantas bibliotecas de nuestro país.

Pasemos ahora a hablar de formación y capacitación, un aspecto esencial para mantener nuestro sector al día. El Ministerio organiza una variedad de cursos propios y también coorganiza otros a través de su participación en programas como Iberbibliotecas, que permiten ofrecer una formación completa que abarca desde la gestión de colecciones digitales hasta la programación cultural inclusiva. Estos cursos están diseñados para que los profesionales puedan actualizarse en las últimas tendencias y desarrollos del ámbito bibliotecario. Sabemos que las demandas de los usuarios evolucionan constantemente y que es esencial que los profesionales tengan acceso a una formación continua y adaptada a estas necesidades.

Os animo a inscribiros en estos cursos y a aprovechar al máximo esta formación gratuita y de calidad. Más allá de adquirir nuevos conocimientos, los cursos son una oportunidad para conectar con otros profesionales y compartir experiencias. Y si detectáis áreas en las que sería útil contar con más formación, no dudéis en hacérselo saber. Estamos siempre abiertos a adaptar nuestra oferta formativa a las necesidades reales del sector y a trabajar juntos para seguir mejorando.

Por último, quiero mencionar el **Generador de Sedes Web (GSW)**, una herramienta fundamental para fortalecer la presencia digital de las bibliotecas. GSW permite crear y actualizar las páginas web de manera profesional y sencilla, algo que, en la era digital, es esencial para conectar con los usuarios y comunicar eficazmente las actividades y servicios. Con una web bien gestionada, las bibliotecas pueden llegar a un público más amplio y mostrar el valor de sus colecciones y eventos.

El Ministerio proporciona apoyo y formación para que podáis sacar el máximo provecho de esta herramienta. Una presencia digital fuerte no solo visibiliza vuestro trabajo, sino que también mejora la percepción de las bibliotecas como centros dinámicos y esenciales en la sociedad.

En resumen, el Ministerio de Cultura está comprometido con vosotros, los profesionales de las bibliotecas, y con el desarrollo y fortalecimiento de vuestros servicios. A través de nuestros programas, servicios, ayudas y herramientas, queremos estar a vuestro lado, apoyando y promoviendo la innovación y la accesibilidad en el sector.

Os animo a aprovechar estas oportunidades, a involucraros en los grupos de trabajo, a inscribiros en los cursos y a presentar proyectos para las subvenciones. Sois parte fundamental de este esfuerzo colectivo para garantizar que las bibliotecas

sigan siendo espacios de aprendizaje, inclusión y conexión para todos. No dudéis en considerar al Ministerio como un socio cercano, dispuesto a escuchar y apoyar vuestras iniciativas.

Muchas gracias por vuestro tiempo y por el trabajo incansable que realizáis cada día. ¡Contad con nosotros para seguir transformando juntos el sector bibliotecario!